

	PTS.	CTA.
España	1	35
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.
id. atrasado . . . 10

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

CÉDULAS DE COMUNIÓN

Se confeccionan en la imprenta de este periódico con bonitos grabados de la PASION Y MUERTE DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO

A 2'50 PESETAS EL MILLAR

Los Reverendos Párrocos y Vicarios pueden dirigir los pedidos a los señores **AMENGUAL Y MUNTANER-CONQUISTADOR 30**—y se servirán inmediatamente.

GRAN REGALO

Recomendamos a nuestros lectores lean el anuncio que insertamos en la 4.ª página cuyo título es el mismo al que motiva estas líneas.

Con 9'35 pesetas y un cupón prima puede adquirirse una bonita oleografía en 24 tintas y que representa la «Cena de Jesús con sus Apóstoles» en la noche del Jueves Santo.

Es indispensable la presentación del cupón prima.

Véase la 4.ª página.

Temporada de Cuaresma DE 1902 A LAS SEÑORAS

que quieran comprar géneros negros se les recuerda la conveniencia de examinar los grandes y nuevos surtidos de los ALMACENES MONTANER SINDICATO, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11.

LA ACTUALIDAD

Propaganda por el hecho

El público que asistió a la representación de *Felipe Derblay*, mostróse sumamente frío. Una parte culpaba a los artistas que no acertaban a personificar las figuras de Onhet, hasta el punto de hacérselas sentir intensamente; y la otra, más atinada y más reflexiva, aseguraba que esas obras inconsistentes ya de por sí é hijas de un género ya pasado de moda, no encuentran en nuestro gusto terreno apropiado para que arraiguen personajes, ideas, sentimientos, acciones y cuadros de una edad envejecida.

En una palabra: nuestro público inteligente se aburre con producciones que antes constituían su delicia y por las cuales libró batallas reñidísimas enfureciéndose con los cuatro locos que se empeñaban en que aquellas no sólo eran malas, si no que había otras muy superiores, aunque de un género distinto.

Pero no recordamos luchas que, si bien para algunos entrañan recuerdos penosos, hoy equivalen a triunfos soberbios, puesto que ven silenciosos como acude hacia ellos aquella masa intransigente que empieza siempre por negarlo todo. La victoria de uno siempre molesta a los restantes, y esto es un obstáculo para futuras inteligencias. Lo que actualmente interesa, y eso sí que deseamos hacerlo constar, es la saludable evolución que el público sufre en cuestiones de Arte. Recordad que en la última temporada de ópera, la mejor entrada la obtuvo *Lo-hengrin*. Ya debiste fijaros en la galanteía del Círculo Mallorquín cediendo a un pintor extranjero uno de sus más elegantes salones para la exposición de sus cuadros, cuya originalidad fué respetada por todos y elogiada por muchos. Ved ahora con que frialdad son recibidas obras teatrales como *Felipe Derblay* y con que entusiasmo se aplauden *Magda*, *ome le fogliè*, *Erede*, que ninguna relación artística presentan son las que hasta ahora han sido aquí aceptadas y celebrados como fruto de ingenios superiores.

Pues bien, no temáis que aseguremos que esa evolución y el tiempo que

de ella se deduce, pertenece absolutamente a los cuatro locos que por ese progreso han luchado siempre con deno. No; no lo diremos, aunque bien podríamos afirmarlo. Lo que sí pondremos a la vista de todos, es que buena parte de ese paso progresivamente evolutivo débese a los excelentes artistas que por causas diversas han llegado a nuestra tranquilísima ciudad y han dado á conocer al público las obras maestras de un arte que en teoría era rechazado.

Es lo que nosotros llamamos propaganda por el hecho. Esos demoleedores del arte viejo y rutinario han sido Mascheroni y los Goulas, Rusñol, Mir y los Dégouve, la Vitaliani y la Iggies con sus notables compañías. Han llamado al público, le han obligado á escuchar y á mirar, y éste se ha sentido herido. Mañana se convencerá. La flecha de Guillermo Tell ha penetrado en el pecho de la fiera; si no la ha muerto de un golpe, su vida tiene los días contados. Dejád al tiempo lo demás.

¿Nos permitís sacar otra consecuencia? Sencillamente: la ignorancia de los públicos ó su terquedad dependen muchas veces de que no ha visto nada ó no ha leído nada. Quieren discutir, sin conocer lo que discuten. Y acaban por negar todo lo que no conocen. Y como apenas salen de su adorada isleta y como no se toma la molestia de visitar las librerías que son los únicos cables que al Extranjero nos unen, no se entera de lo que sucede en el mundo.

Y ahora sabed que no nos referimos á nadie, que en nadie pensamos. Nuestros tiros no tienen más blanco que la multitud. Por otra parte, estamos convencidos de que cada uno de vosotros decís lo mismo, os lamentáis de lo mismo y escribirlais de igual modo, si el escribir fuera vuestra misión. ¿No es verdad?

Pues bien; démonos las manos y en paz. La Vida seguirá su ruta y sin terneros en cuenta para nada ni á unos ni á otros. Esto es lo que más nos interesa.

Los jugadores de ajedrez

Un célebre caricaturista parisién recibió la visita de un pariente provinciano. El visitado colmó de atenciones al visitante. Le alojó en su casa, le acompañó á todas partes, mostrándole las bellezas de París. Creyendo complacer al primo, le dió á conocer sus últimos trabajos, aún inéditos, caricaturas políticas para un periódico importante, trabajos de los cuales se sentía satisfecho el artista. El provinciano examinó los dibujos sin comprenderlos, y dijo al dibujante con aire de conmiseración.

—¡Parece mentira que un hombre joven y vigoroso pierda el tiempo en hacer esas tonterías!

Los jugadores de ajedrez halláanse condenados á encontrar primos provincianos en todas partes. A un ciudadano que lleva la vida contemplativa de un fakir de la India ante la mesa de un café, hablando de lo que no le importa, se la oye exclamar: «¡Cuando se piensa en la suma inmensa de inteligencia, de reflexión, de actividad y de tiempo que se gasta cada año alrededor de los tableros, no se puede menos sentir tristeza, pánico ó indignación por tanta fuerza humana inútilmente perdida!»

Y otro provinciano añade de manera sentenciosa: «El ajedrez es un juego propio de razas pensadoras, frías, calculistas. A nosotros, que se nos den distracciones movidas, alegres, espirituales, *toreras*, propias de nuestro clima y de nuestro carácter.» Y el excelente sujeto que así discurre, se pasa la vida sentado, de *mirón*, en la esquina de una mesa de tresillo ó ayudando á hacer solitarios.

No; el ajedrez no es un juego contrario á las aptitudes de nuestra raza y de nuestro carácter, á pesar de que es necesario para jugarlo bien la aplicación del razonamiento y del cálculo: Y prueba de ello es que el mundo entero llama el «Genio del Ajedrez» al gran Pablo Morphy, que era de nuestra raza, de sangre española y francesa.

El primer autor de ajedrez que ha existido en el mundo, después del descubrimiento de la imprenta, fué el español Francisco Vicent. Su obra *Libre dels jochs partits dels schachs en nombre de 100 ordenat e compost per mi Francesch Vicent, natural de S-gorbe. En la insi me ciutat de Valencia, e estampat per mans de Lope de Roca Alemany é Pere Trinchet, librerre, 1495*, ha sido apasionadamente buscada por bibliotecarios extranjeros.

Siguió á Vicent, como publicista de ajedrez, otro autor español, con el libro titulado *Repetición de amores e arte de avedrez, con OL jueyos diferentes, 1495, por Lucena, hijo del muy sapientísimo doctor reverendo protonotario don Juan Ramirez de Lucena, embajador, y del Consejo de los Reyes, nuestros señores, estudiado en el preclarísimo estudio de la muy noble ciudad de Salamanca*.

Cuando anglosajones, teutones y esclavones no tenían aún un vocablo para nombrar el ajedrez, ya Ruy Lopez figuraba como gran maestro en el arte difícil de Caissa, no sólo como jugador habilísimo, sino como autor y analista de primera fuerza.

Ruy Lopez de Sigura, natural de Zafra, publicó el *Libro de la invención liberal y arte del juego de avedrez, muy útil y provechosa, así para los que de nuevo quisiesen aprender á jugarlo, como para los que lo saben jugar. Impreso en Alcalá, en casa de Andres de Angulo, año de 1581*.

Era Ruy Lopez de Sigura, de estado eclesiástico y muy estimado del rey Felipe II, grande aficionado al ajedrez. No sabemos los grados de gloria que en su carrera eclesiástica haya podido alcanzar el cura extremeño; pero como ajedrecista inmortalizó su nombre. Su apertura de juego favorita es hoy reputada como la más sólida para el jugador que lleva la salida, y en todos los idiomas es conocida por «Ruy Lopez.»

Del juicio severísimo que se hace contra el ajedrez y los ajedrecistas, pudiera llegarse á la convicción de que el ajedrez es algo así como un daño social «por la suma inmensa de inteligencia, de reflexión, de actividad y de tiempo que se gasta cada año alrededor de los tableros.»

Afortunadamente, ese mal no es de gran intensidad en España. «Aqueja á otros pueblos que gozan fama de conocer y de cultivar casi á la perfección las necesidades de la vida práctica, tales como Inglaterra, Alemania y Estados Unidos.

En Londres pasan de 700 los clubs de ajedrez; las luchas anuales entre las Universidades de Oxford y de Cambridge son verdaderamente épicas. En Madrid existe un club, que ocupaba un reducido local en el entresuelo del «café de Levanté».

En España se gasta poca inteligencia, reflexión, actividad y tiempo alrededor de los tableros porque, si bien hay gran número de personas que juegan el ajedrez, son pocos muy pocos los que juegan al ajedrez. Así, pues, no somos nosotros los

que en tal concepto debemos pro lucir sentimientos de tristeza, pánico é indignación, sino aquellos otros pueblos que, á pesar de perder inútilmente tantas fuerzas al redor de los tableros, les ha quedado la suficiente para ser los amos del mundo.

Dijo Leibnitz que el ajedrez es demasiado juego para ser una ciencia y demasiado ciencia para ser un juego. Por honrosa que sea esta comparación para el ajedrez, nosotros lo consideramos más como arte, en cuanto la comparación sea admisible.

Como á las artes, fáltale al ajedrez aquella utilidad inmediata y humanamente práctica que nos ofrecen las ciencias; como las artes, el ajedrez eleva y reposa á la vez nuestra inteligencia, y nos ofrece consuelos para lo que llamaremos necesidades triviales de nuestra existencia.

Es el ajedrez el más noble de los juegos; el solo que apasiona por sí mismo sin ningún móvil de interés, y por tanto, eminentemente moral. Ofrece el atractivo de todos los problemas que ponen en movimiento las facultades ingeniosas del espíritu, y produce la misteriosa satisfacción de la dificultad vencida, y, como dicen los franceses, el dulce sabor de la almendra, *d' une noisette á casser*.

Repetimos lo que ha dicho el gran Cervantes en uno de los capítulos del *Quijote*: «El ajedrez es el reflejo de la vida humana». El rey, rodeado de su ejército, es todo; solo, es una pieza inútil incapaz de hacer el bien y de producir el mal. El ejército que le rodea existe mientras existe su rey, y para guardarle y sostenerle realiza todos los sacrificios. Los pequeños peones primero, y las grandes piezas después, mueren estóicamente por conservar la vida del monarca, que es el símbolo de la existencia de aquel estado militar. El pequeño peón que atraviesa el campo de batalla, sembrado de peligros de muerte, y penetra victorioso en el real enemigo, adquiere todos los honores y se convierte en un grande elemento de fuerza, puesto al servicio de su rey y de su causa, determinando el triunfo.

Los peones son el alma del juego — dijo Philidor.—Este aforismo recuerda la fórmula del libro de Sieyes, inspira do por Chanfor.—¿Qué es el peón?— Nada.—¿Qué debe ser?— Todo.—He aquí una fórmula que no debe echar en olvido la democracia.

En un libro titulado *A B C de ajedres* publica su autor gran número de partidas, que llamo *desesperadas*. En efecto, puestas sobre el tablero y examinadas de momento parece que la pérdida de la partida de los blancos es inminente é irremediable; pero estudiada y analizada la situación se encuentra un movimiento salvador que aleja el peligro y trueca en victoria la derrota.

En los negocios de la vida se presentan esas situaciones *desesperadas*, y muchas veces la cuestión está, como en la partida de ajedrez, en que nuestro espíritu busque y encuentre la solución salvadora.

Al poner término á este artículo, adelantaremos, para tranquilidad de la gente asustadiza, que, á pesar de la tensión de espíritu y de la aplicación sostenida que el análisis y la síntesis del ajedrez reclaman, los casos de desórdenes cerebrales son muy raros; y que, según opinión admitida en Inglaterra, puede y debe considerarse el ajedrez como específico y soberano contra la *melancolía*, el *spleen* y el *suicidio*.

JUAN TABLERO

El Dorado

Dice el *Express* que varios miembros del Parlamento están interesados en un Sindicato que se ha formado para sacar del fondo de un lago de Colombia un gran tesoro de oro y piedras preciosas. Se trata nada menos

que del famoso *El Dorado*, que según el Sindicato estuvo situado en donde hoy está edificado Santa Fé de Bogotá. España y Colombia poseen, según el articulista, muy valiosas colecciones de objetos de oro, sacados del lago hace cincuenta años. Pero allá va un extracto del artículo:

«Gonzalo Jiménez de Quesada fué el primer europeo que puso pie en la ciudad de El Dorado. Llegó el año 1535 con 166 hombres procedente del Puerto de Santa María, y subió el río Magdalena hasta Santander. Mientras Gonzalo atacaba á los indios á la manera de Cortés en Méjico Benalcázar, un moro á quien Pizarro había enviado al Ecuador después de la conquista del Perú, oyó contar un cuento extraño á un indio.

—Una vez al año — le dijo éste — los sacerdotes llevan á nuestro rey en una balsa al centro de un lago que hay cerca de nuestra ciudad. Allí le ungen el cuerpo con aceite, y cuando está desnudo, á la vista de sus súbditos, le arrojan polvos de oro hasta que le empolvado de la cabeza á los pies. Entonces todo el pueblo le saluda con aclamaciones de *¡El Dorado!* *¡El Dorado!* y los sacerdotes, volviéndose de espaldas al pueblo para que no puedan ver el punto donde caen, arrojan al agua ofrendas de oro puro para el dios del lago. Y una vez terminada esta ceremonia, Zipe, el rey, se zambulle en el agua para limpiarse el polvo. Esta es una ofrenda al dios y ha sido costumbre de toda la vida. Juzgad, por consiguiente, si no habrá oro en nuestro país.

Benalcázar, que llevaba también 166, acompañado del indio que hacia de guía, se abrió camino por entre bosques y pantanos, llegando á Bogotá en el momento en que en Gonzalo estaba peleando con los Chibehas. Cuando el moro y el español estaban discutiendo si pelearian ó se repartirian los terrenos de *El Dorado*, llegó otro aventurero, también con 166 hombres, más salvajes que los indios, cubiertos de pieles de animales feroces y sin más armas que largos espaldones que pendían de sus cinturas. Formaban estos hombres la compañía de Tederman, aventurero alemán que llevaba sus cartas de «aventura y conquista», otorgadas por el Emperador Carlos V. Los tres aventureros expusieron sus derechos ante el soberano, quien concedió la prioridad á Gonzalo, que se llevó medio millón de duros en oro del país y murió de lepra en Bogotá, donde aún puede verse su tumba.»

Toda esta relación ha sido hecha por un teniente del ejército de los Estados Unidos, que adquirió estos informes en documentos que vió en los monasterios de Santa Fé, donde también contempló el oro sacado del lago.

Supongo que será el iniciador del Sindicato en cuestión.

Ibsen paralítico

Telegrafían de Copenhague que el ilustre maestro noruego Grieg, que acaba de llegar á dicha capital, ha dado noticias tristísimas acerca del estado del insigne novelista y autor dramático Ibsen. «Le visité poco antes de marcharme de Christiania — ha dicho Grieg á un periodista —. No permiten que le visite nadie; pero hicieron una excepción á mi favor. Lo siento, pues puede ver que el gran Ibsen ya no es el que fué. La parálisis se ha apoderado de él. Habla con suma dificultad y para inconsciente. Ya no es un hombre es un niño.»

Esta noticia ha producido honda impresión en Rusia, en donde tiene Ibsen muchos admiradores.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO
Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10, y Milagro, de 1 á 11.



SESTO ANIVERSARIO

de la desgraciada muerte del señor

D. MANUEL MARTIN VILLALONGA Y BONEO

Primer Teniente de Caballería del Regimiento de Lanceros de Borbón, ocurrida en Figueras día 8 de Marzo 1896.

Q. E. P. D.

Sus padres, hermanos, hermanos políticos, primos y sobrinos, suplican á todos sus amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que se celebrará el día 8 de los corrientes en la capilla de San Antonio de Padua en la iglesia de San Francisco de Asis, desde las 10 á las 12, por lo que recibirán especial favor.

DE LA CAPITAL

En la sesión celebrada por la *Académie des Inscriptions et Belles Lettres*, de París, el día 21 de Febrero último, el doctor M. Hamy, tan conocido y celebrado por sus trabajos de cartografía, dió lectura á un trabajo que condensa todos los elementos de información que se pueden reunir acerca del mallorquín Matias de Viladestes, autor del precioso mapa-mundi fechado 1413, que pertenece desde 1857 á la Biblioteca Nacional de París.

M. Hamy, de conformidad con las investigaciones de nuestro paisano y amigo Gabriel Llabrés, demuestra que aquel cartógrafo formaba parte de la escuela judía que brilló en Mallorca y que fué discípulo de Jaffuda Cresques y que acaso de su taller, trasladado á Sicilia, salió en 1435, el fundador de la escuela geográfica de Ancona, Gracioso Benincasso.

Esta noticia es de verdadero interés para la cultura mallorquina, cuyos eruditos se apresurarán sin duda á conocer *in extenso* el trabajo de M. Hamy, benemérito de nuestras letras.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recluta Antonio J. Pons Vadell, natural de Manacor, del reemplazo de 1898, para que dentro el plazo de 30 días se presente en el cuartel de Artillería de la plaza de Menorca al objeto de responder á los cargos que le resultan en el expediente que se le instruye por falta de concentración á las filas.

Igualmente se cita al recluta José Fiol Vidal, del reemplazo de 1901.

Durante el mes de Enero último se registraron en la villa de Lloseta 3 nacimientos y 4 defunciones; en Santa María, 3 y 1; en Petra, 12 y 9 y en Andraig, 15 y 9.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Puigpunyent, haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de naranjas del predio *Son Nel*, de aquel término municipal.

—Por la de Esporlas fué puesto á disposición del señor Juez municipal de la misma un individuo autor de haber sustraído cierta cantidad de forraje del predio *La Granja* de aquel término municipal.

La de Buñola detuvo á un individuo que resulta ser el autor del hurto de dinero de una casa de campo de aquella villa.

Por orden del señor Gobernador Civil de la provincia fueron embarcados para Barcelona á varios individuos catalanes que vagaban por esta ciudad sin domicilio conocido.

Ayer por la tarde ocurrió un choque entre dos carruajes en la carretera de Andraig, resultando uno de los conductores con una herida en la cabeza.

Dicho individuo tuvo que ser auxiliado por unos transeúntes que la acompañaron á Palma, donde fué curado.

Una brigada de obreros de la Junta de Obras del Puerto se ha ocupado estos días en arreglar con piedra machacada el piso de la explanada del Muelle.

El señor Alcalde de esta ciudad atendiendo á nuestras indicaciones dió ayer las órdenes oportunas para que sean cubiertos con tablones los hoyos abiertos en la muralla.

El Alcalde de Andraig ha remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento y Junta Municipal durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre del año último.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular referente á la circulación de minerales por la vía férrea, la cual será publicada en el próximo número del *Boletín Oficial* de la provincia.

Durante el día de ayer cayeron sobre esta ciudad varios chubascos llenando de barro nuestras calles.

El cielo estuvo todo el día encapotado.

Al anochecer sopló viento fresco.

Hemos oído repetidas quejas acerca de la marcha irregular del reloj de la Casa Consistorial.

La persona encargada de dicho reloj debiera poner cuidado á fin de evitar tales faltas que causan grandes molestias al vecindario.

Hace dos días que estamos sin comunicación con la península.

Desde el miércoles, que recibimos correspondencia de Barcelona, que por cierto no alcanza la de Madrid, estamos casi incomunicados, porque el telegrafo funciona también con retraso por telegramas depositados el jueves por la tarde los recibimos á la una de la tarde de ayer.

Á las doce y media de la mañana de ayer se reunió la Comisión de Obras del Ayuntamiento, aprobando varios expedientes de trámite.

Ayer continuó en el salón de sesiones del Ayuntamiento el acto de clasificación y declaración de soldados.

Presidió dicho acto el primer teniente de Alcalde señor Font y Monteros.

Habiendo terminado el plazo señalado para la comprobación de pesas y medidas, sin que muchos de los obligados por la ley hayan dado cumplimiento á lo mandado por el señor Alcalde se previene que todos los que se encuentren en este caso que podrán verificar dicha comprobación hasta el día 15 del actual en la oficina del Fiel contraste sita en esta Casa Consistorial; debiendo tener en cuenta que al terminar dicho plazo sin haberlo así efectuado, se pasará la visita á domicilio de conformidad con lo dispuesto por el artículo 77 del Reglamento.

Por los recaudadores respectivos se ha señalado los días que á continuación se detallan para la cobranza de la contribución correspondiente al primer trimestre del año actual en la forma siguiente: Costig, don Francisco Kischöfer, del día 8 al 10 del actual; Sansellas, el mismo, del 11 al 14 del id.; Pollensa, don Andrés Bestard, del 10 al 14 de id.; Santañy, don Antonio Prohens, del 10 al 14 de id.

El señor Gobernador civil de la provincia ha anunciado para el día 15 de Abril próximo, á las doce de la mañana la subasta para contratar en pública licitación los servicios de abastecimiento de los faros de Aucanada, Formentó, Dragonera é Isla de Aire, durante el segundo semestre de 1902 y los cuatro años siguientes hasta fin del año 1906.

Los importes de los presupuestos correspondientes á dicho período que sirvan de base á la subasta ascienden á 4.048.20 pesetas para el faro de Aucanada, á 6.621.62 pesetas para el de Formentera, á 7.100.73 pesetas para el de Dragonera y á 6.621.62 pesetas para el de la Isla de Aire.

La subasta tendrá efecto en la Jefatura de Obras públicas, en cuyas oficinas se hallan de manifiesto los presupuestos y pliegos de condiciones respectivos.

Para los días que restan de la presente quincena los astrónomos dan las siguientes variaciones atmosféricas:

Lunes 10.—En esta fecha empezará el período lluvioso más importante de la quincena, porque las borrascas del NO. y N. de Europa descenderán sobre el golfo de Gascuña y Países Bajos, mientras aparecerá otra depresión por los parajes de Madera. Se registrarán algunas lluvias desde el Norte y Nordeste á la región central y en el Sudeste, con vientos del 3.º y 4.º cuadrantes.

Martes 11.—Los centros perturbadores estarán en Francia, Alemania y entre Madera y Portugal. Se extenderá más por la Península el régimen lluvioso y descenderá la temperatura.

Miércoles 12.—La depresión de Francia habrá llegado al Mediterráneo superior y la de Madera avanzará hacia el Estrecho. Lluvias y nieves bastante generales, con vientos del 1.º y 4.º cuadrante, que acentuarán la baja temperatura.

Jueves 13.—Reunidas las dos depresiones en el Mediterráneo formarán un núcleo entre las Baleares y Argelia. Continuará el régimen lluvioso y nivoso, particularmente en las regiones próximas á dicho mar Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE. y bajas temperaturas.

Desde el 14 empezará á mejorar el tiempo, porque la depresión del Mediterráneo se internará en Africa y sólo se registrarán algunas lluvias en la región de Levante y Andalucía, pero continuarán los mismos vientos de entre NO. y NE. en todas nuestras regiones, que sostendrán baja temperatura.

Con motivo del fuerte temporal reinante se vieron obligados anoche á regresar á este puerto los vapores *Lubro* y *Cataluña* que por la tarde habían salido para Barcelona.

El vapor que debía llegar de este punto no lo efectuará tampoco por haber tenido que suspender la salida á causa del temporal.

Sabemos también que el vapor que salió el miércoles para Ibiza y Valencia continúa aún en el primero de los citados puertos, habiendo intentado varias veces la salida teniendo cada vez que arribar á causa del temporal.

Congreso

CATÓLICO NACIONAL

Se nos Suplica la inserción de las siguientes líneas:

Junta de Organización Católica de la Diócesis de Mallorca.

El día 19 de Julio próximo venidero se inaugurará, Dios mediante, en Santiago de Compostela el sexto Congreso Católico Nacional.

Obedeciendo á la recomendación expresa de Su Santidad y á los deseos de nuestro Ilmo. y Rmo. Prelado, esta Junta se complace en invitar á los católicos mallorquines porque coadyuven á la nueva obra de propaganda religiosa que trata de realizarse, ya subcribiéndose á ella procurando el aumento de adhesiones á la misma, ya asistiendo á los actos públicos de la Asamblea, ya también redactando alguna Memoria sobre cualquiera de los varios puntos de estudio indicados en el programa que se insertó en el número del *Boletín Oficial* de este Obispado correspondiente al día 31 de Enero último.

Las adhesiones se recibirán desde hoy hasta el día 15 de Julio en la Secretaría de Cámara y Gobierno, junto con la cuota de diez pesetas para cada una, y darán derecho á la recepción del diploma de socio, á la papeleta de entrada á las sesiones y á un ejemplar de la *Crónica del Congreso*.

Palma, 25 de Febrero de 1902.—Por la Junta Diocesana: José Oliver, Deán, Presidente.—José Miralles, Canónigo, Secretario.

Socios mallorquines del Congreso de Santiago de Compostela.

Ilmo. y Rmo. señor Obispo de Mallorca.

M. I. señor Lic. don Antonio M. Alcover y Sureda, Provisor y Vicario General.

M. I. señor Dr. don José Oliver y Coll, Deán de la S. I. C.

M. I. señor Dr. don Matias Company y Mas, Chantre de la S. I. C.

M. I. señor Dr. don José Miralles y Sbert, Canónigo, Archivero de la S. I. C.

M. I. señor Lic. don Bartolomé Pas-

qual y Marroig, Canónigo Lectoral de la S. I. C.

Señor don Miguel Miralles y Font, Cura-Archipreste de Santa Eulalia de Palma.

Señor don Antonio Bosch y Mas, Presbítero, Segundo Maestro de Ceremonias de la Catedral.

Señor don Enrique de España y Truyols, propietario.

Señor don Francisco Cortés y Fuster, propietario.

R. P. José Videllet, S. J., Superior de la Residencia de Palma.

Señor don Sebastian Font y Martorell, Catedrático y Abogado.

Por los campos

El tiempo y los sembrados

Las lluvias de estos últimos días, abundantes en algunos pueblos de la isla han prodigado notable beneficio á los sembrados, especialmente á los habares y campos de trigos y cebadas. El aspecto de éstos, que era hermoso antes de las lluvias y hacia presumir una cosecha abundantísima, superior á la de estos últimos años, se ha modificado favorablemente, recorriendo las plantaciones mayor vigor y lozanía, que ayudan á confirmar los buenos augurios de nuestros payeses, á no sobrevenir contratiempos inesperados.

Los habares presentan muy buen aspecto, habiendo desaparecido casi la idea de heladas y por lo mismo el peligro del *rovej*, que como es sabido, es uno de los males que azotan á este importante producto.

En la huerta, los sembrados marchan también á maravilla, augurándose una buena cosecha, si los vientos de este mes y del próximo Abril, no los derriban, pues resultaría muy facilitado el extraordinario desarrollo que van adquiriendo.

Arbolado

El tiempo ha venido bien para el arbolado.

El almendro continúa, apesar de los últimos vientos y heladas, sosteniendo mucha flor, y haciendo esperar una buena cosecha. Esta época resulta la más crítica para este árbol, toda vez que tiene formado ya el almendrón, que por ser muy joven, es cuando le ofrecen mayor peligro las heladas tardías.

Espérase, sin embargo, que ya no sobrevendrán.

De proseguir este árbol la marcha actual, espérase obtener una cosecha que ofrecerá muchos miles de duros á Mallorca.

Audiencia

Rafael Juan Mascaró, Gabriel Ferriol Jordá, Gabriel Ferriol Ferriol y Miguel Jaume Munar, se sentaron ayer en el banquillo de los reos, acusados el primero, de autor de un delito de robo y cuatro de hurto; y los otros de encubridores, en unión de Juan Gomila, que fué declarado rebelde.

Ocurrieron los hechos en los días que mediaron del Febrero al Abril de 1899, realizando el robo de cinco cerdos el primero de los procesados en la finca llamada *Es molí d'en Ballester* del término de Felanig, propiedad de don Jaime Ballester.

Los cerdos estaban tasados en 300 pesetas y fueron vendidos en Sineu, siendo los otros procesados quienes facilitaron la venta, repartiéndose después el dinero entre todos.

Los cuatro delitos restantes de hurto, los fué realizando sucesivamente el procesado Mascaró en otros tantos predios de Campos, Algaida y Villafraña, depositando los cerdos en una choza del término de Montuiri.

Comparecen á declarar los perjudicados y los compradores de los cerdos, en cuyo poder fueron hallados.

En su informe el Ministerio Fiscal, representado por el abogado fiscal sustituto señor Rosselló y Alemany, pidió al Jurado un veredicto de culpabilidad para los procesados.

A las dos se suspendió el juicio, que se reanudó á las cuatro de la tarde.

Las defensas representadas respectivamente por los letrados don Tomás Muntaner, don José Morrell, don Antonio Sbert y don Pedro Andreu, pidieron que fuese inculpatorio el veredicto.

Este fué de culpabilidad para los tres primeros procesados.

En su consecuencia el ministerio público pidió para el Mascaró la pena de un año y un día de presidio correccional por el primer delito de robo; la de 4 meses y un día de arresto mayor por los dos siguientes de hurto, y la de dos meses y un día de igual pena por los dos restantes de hurto.

Para el Ferriol y Jordá y el Ferriol y Ferriol 125 pesetas de multa é in-

demnización de perjuicios, ó la prisión subsidiaria correspondiente.

Y para todos, menos el Jaume y Munar, que queda absuelto, la quinta parte de las costas, debiendo ser declaradas de oficio las otras dos quintas partes y serles de abono la prisión preventiva sufrida.

Todas las defensas se conformaron.

En este sentido ha dictado sentencia la Sala de Derecho.

El lunes tendrá lugar en juicio por Jurados la vista de la causa instruida por este Juzgado contra Gabriel Bestard, por abusos deshonestos.

Defenderá al procesado el letrado don Antonio Font y Sbert, celebrándose la vista por su indole, regularmente á puerta cerrada.

La escuadra inglesa

El Vigía

A las cuatro y media de la tarde de ayer, señaló el vigía un *convoy* de buques de guerra extranjeros que por la parte de poniente demandaba nuestra bahía.

Media hora después se distinguía en el horizonte la silueta de estos buques que resultó ser la escuadra inglesa que se estaba aguardando, desde la mañana.

A medida que estos buques avanzaban hacia la bahía, el muelle fué poblándose de curiosos, ávidos de presenciar el hermoso espectáculo que ofrecen en nuestras aguas.

Fondeo y saludo

Entraron formando tres líneas de combate; en el centro una fila de tres grandes acorazados, á la derecha otra fila de acorazados de menos tonelaje y á la izquierda una fila de cruceros protegidos; estos buques á una señal de la capitana formaron una línea horizontal, dejando caer anclas, al mismo tiempo que la capitana enarbolaba el pabellón español y hacía una salva de 21 cañonazos, saludando á la plaza.

Esta al poco tiempo devolvió el saludo á la escuadra, con otra salva de 21 cañonazos.

Después de estos, se arrió el pabellón español que se había izado en nuestros puertos, por coincidir con la apuesta del sol.

Poco tiempo después de fondeada la escuadra, desde tierra y á simple vista pudo apreciarse la botadura de embarcaciones menores, que han pasado á recibir órdenes de la capitana, han empezado también las señales por medio de luces de colores, ofreciendo todo esto un aspecto hermosísimo.

Los buques

Enarbolaba la insignia del Vicealmirante A. K. Wilson el acorazado *Majestic*, que desplaza 14.900 toneladas, monta 16 cañones de diferentes sistemas.

La tripulación consta de 805 individuos.

Magnificent

Acorazado de primera clase, desplaza 14.900 toneladas, monta 16 cañones y lo tripulan 825 individuos.

Es de antigua construcción.

Mars

También acorazado de primera clase, monta 16 cañones y embarca 740 tripulantes.

Es de moderna construcción.

Jupiter

Nuevo también es de igual desplazamiento que el anterior y monta 16 cañones, entre pequeños y gruesos calibres.

Embarca 770 marinos.

Hannibal

Embarca 780 individuos, desplaza 14.900 toneladas y monta 16 cañones, tiene algunos tubos lanza torpedos.

Es de moderna construcción.

Prince George

Acorazado también de primera clase, desplaza 14.900 toneladas y embarca 760 tripulantes.

Monta 16 cañones y algunos tubos lanza torpedos.

Niobe

Crucero protegido de primera clase, desplaza 6.900 toneladas, monta 16 cañones de varios sistemas, dos tubos lanzatorpedos y embarca 700 tripulantes.

Arrogant

Crucero también de primera clase como el anterior, le tripulan 471 individuos entre oficiales y marinería y 10 cañones, entre pequeños y gruesos calibres. Desplaza 5.970 toneladas.

Junions

Desplaza 5.180 toneladas, es crucero protegido de segunda clase y viene tripulado por 500 individuos.

Monta 10 cañones y un tubo lanza torpedo.

Las dotaciones de estos buques, suman un total de 6.351 individuos y montan 180 cañones de varios sistemas.

temas y algunos tubos lanza torpedos.
 Proceden estos buques de Tetuán con dos días de navegación penosa á causa de la gruesa mar que han encontrado.
 Practicaron ejercicios de combate en alta mar y los practicarán en nuestra bahía las embarcaciones menores, al remo, deseguido que el tiempo lo permita.

Otros datos

Inmediatamente después de llegados estos buques han pasado á su bordo una representación del señor Comandante de Marina y el interprete de lenguas para recoger la documentación y prestar la visita de reglamento.
 A las once de hoy, visitará personalmente al Almirante, el comandante de Marina don Joaquín Rovira y el vice-cónsul de Inglaterra don Bartolomé Bosch.
 El señor Lupo proveedor de comestibles de la escuadra nos manifestó ayer que se preparaban unos 60 buques destinados al consumo de sus tripulaciones y 7.700 libras de pan diarias.

De no modificarse el itinerario trazado, la escuadra permanecerá en nuestras aguas hasta el día 13, saliendo luego para Gibraltar, en donde permanecerá desde el 15 al 27, saliendo después para la Ría de Aroza.

Desde las murallas y puerto, muchos curiosos, presenciaron anoche el efecto que producían estas inmensas moles flotantes iluminadas, cuyo conjunto no parecía otra cosa que una ciudad en medio del mar.

La escuadra inglesa, atraerá, mucha gente al puerto, durante los días de su estancia en nuestras aguas.

Notas del Mar

Ayer al medio día se hizo á la mar con destino á Liorna, el bergantín goleta italiano *Dedalo*, que anteayer entró de arribada procedente de Argel.
 —Ha llegado á Barcelona, sin novedad, la corbeta *Natalie Lupo*, habiendo ya principiado á descargar el cargamento de madera que llevaba procedente de Fernandina.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en las Capuchinas. A las seis de la mañana la exposición del Santísimo; á las nueve y media se cantará la misa mayor.

Por la tarde á las seis y media, mentación y las visitas al Corazón de Jesús y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Nicolás al anochecer después del rosario, se practicará el piadoso ejercicio á la Virgen de la Soledad.

En San Francisco á la misma hora, ejercicio de la Devoción Sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Purísima Concepción, en la Catedral.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en las Capuchinas; á las seis de la mañana la exposición del Santísimo, y á las diez misa cantada con música y sermón, siendo el orador don Andrés Servera, presbítero. Al anochecer, meditación, trisagio cantado por la música, Te Deum y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral sermón cuaresmal; á la misa mayor que se cantará á las diez y media. En las iglesias Parroquiales y demás continúan los sermones mañana y tarde.

En Montesión á las seis y media de la tarde continuará la solemne novena de San Francisco Javier llamada comunmente de la Gracia, con cánticos y sermón por un padre de la compañía de Jesús.

En Santa Eulalia á las siete y media de la mañana, misa de comunión general para las Hijas de María.

En el Socorro á las seis y tres cuartos de la tarde, rosario, sermón cuaresmal por el padre Ildelfonso Rodríguez y á continuación el vía crucis.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Últimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 6 de Marzo.	
4 p. interior perpétuo	72 41
4 p. exterior perpétuo	00 00
4 p. amortizable	92 85
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	441 00

Tabacos	387 00
Franco	37 10
Libras	34 43
Amortizable al 5 p. S	00 00
Barcelona 7 de Marzo.	
4 p. interior	72 37
Nortes	53 70
Alicantes	78 10

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Del Congreso

Madrid 6 á las 18'50

Recibido el 7 á las 8

En la sesión del Congreso el señor Ibarra pregunta cuando se discutirá el proyecto de ferrocarriles secundarios.

Le contesta el señor Moret se hará cuando terminen los asuntos pendientes.

El señor Urzaiz contesta á las preguntas que se le hicieron días pasados.

Se renuevan las sesiones.

En el Senado

Madrid 6 á las 19

Recibido el 7 á las 8

En el Senado se hacen preguntas de escaso interés.

El señor Loygorri ruega se conteste á las naciones de Europa que deseen asociarse á la coronación del Rey Alfonso XIII.

Se hacen varias aprobaciones definitivas.

Se aprueba el acta de Alava.

Para la langosta.-En el Senado.

Madrid 6 á las 19'15

Recibido el 7 á las 13

En el Senado se discute el crédito que ha de concederse para la extinción de la langosta.

Le combate el señor Moral lamentando que se recarguen las contribuciones. Censura al gobierno y dice que es imposible seguir con un gobierno acéfalo.

Le contesta el señor Villapiera.

Consumo el segundo turno el señor Borrell.

Sesión del Congreso-Lerroux y lo de Barcelona

Madrid 6 á las 19'20

Recibido el 7 á las 13

En el Congreso se leen las enmiendas presentadas al proyecto de ley sobre circulación fiduciaria.

Los señores Villaverde y Muniesa retiran los proyectos anteriormente presentados.

Se entra en el debate sobre los sucesos de Barcelona.
 El señor Lerroux explica lo ocurrido y dice que lo considera como una escaramuza precursora de la lucha sangrienta que ha de desarrollarse entre el proletariado y la burguesía.

Los sucesos de Barcelona en el Congreso.

Madrid 6 á las 20

20

(Recibido el 7 á las 19'30)

En el Congreso se ha reanudado el debate sobre los sucesos de Barcelona.

El señor Bergada cree que las causas que se han atribuido á los sucesos son demasiado pequeñas al lado del movimiento obrero que representa la huelga general. Es la escaramuza precursora de la lucha sangrienta entre los obreros y la burguesía.

Niega que el movimiento haya sido anarquista y lamenta la frecuencia con que se suspenden las garantías constitucionales.

El problema es difícil y peligroso, á la verdad de difícil solución.

Dice que la religión y la caridad son los remedios circunstanciales y que es preciso someter á la disciplina jurídica el contrato entre el capital y el trabajo.

Es necesario que se de la razón á quien la tenga.

Aboga por el arbitraje obligatorio, por la protección arancelaria y que una buena voluntad de todos es el remedio al intrincado problema.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

La salud de Sagasta.-Visita-Reserva.-Fallecimiento.

Madrid 6 á las 24

Recibido el 8 á las 4

Los amigos íntimos del señor Sagasta afirman que este ha experimentado una ligera mejoría.

Le ha visitado el señor Moret para comunicarle las enmiendas presentadas al proyecto sobre la reducción de la moneda fiduciaria.

El señor Urzaiz se muestra muy reservado acerca de la aceptación de las mismas.

Se habló de la aprobación de un crédito para cubrir los gastos de la coronación de S. M. el Rey don Alfonso XIII.

Ha fallecido el brigadier señor Rizo.

Una noticia

Madrid 7 á las 9'45

Recibido el 8 á las 4

Ha circulado la noticia de que cuando se restablezca el señor Sagasta el Congreso acordará no aceptar las enmiendas presentadas al proyecto sobre la moneda fiduciaria, haciendo el proyecto cuestión del Gobierno.

Entonces se suspenderán las sesiones y vendría la crisis.

Temporal

Madrid 7 á las 10

(Recibido el 8 á las 4)

Un despacho de Valencia dice que ha recrudecido el temporal riante hasta el punto que ha obligado á suspender los trabajos del muelle.

En el Cabañal han quedado inundadas multitud de casas.

En Valencia ha ocurrido lo mismo.

Los trenes llegan con gran retraso.

Firma

Madrid 7 á las 17'10

17'15

S. M. la Reina ha promulgado las leyes autorizando la construcción de varias carreteras y nuevas líneas de ferrocarriles.

Igualmente ha firmado la ley restableciendo la enseñanza práctica de la horticultura y jardinería en el instituto de Alfonso XII y aprobando la instrucción para el abono de las indemnizaciones al personal facultativo y agrónomo.

Ha firmado también la instrucción declarando disuelta la junta inspectora de las escuelas de Artes é Industrias, y nombrando los tribunales para oposiciones á cátedras y plazas de auxiliares.

Se hallan notablemente mejorados los señores Sagasta y Alonso Gonzalez siendo muy probable que salgan ambos mañana.

Nuevo gabinete

Madrid 7 á las 17'20

Se acentúa la posibilidad de la creación de un nuevo gabinete bajo la presidencia del señor Montero Ríos, entrando á formar parte del mismo los señores Moret, Canalejas, Puigserver y Weyler.

El señor Sagasta será nombrado Presidente del Congreso para recibir el juramento á S. M. el Rey.

Fallecimiento

Madrid 7 á las 17'40

El actor don José Mesejo ha recibido un telegrama del actor

señor Díaz de Mendoza, fechado en Méjico, en el que le anuncia el fallecimiento del notable actor Vico al llegar á Nuevitas á bordo de un buque procedente de Santiago de Cuba.

Congreso

Madrid 7 á las 18'25

En la sesión del Congreso el señor Castro ha preguntado si era cierto que las autoridades de Canarias, han libertado á petición del consul yankee en aquella ciudad, al autor del artículo publicado en el periódico *El Autonomista* prestando ser súbdito americano.

El señor Lerroux ha censurado la forma en que ha sido conducido á Barcelona el obrero de Córdoba que se limitó á remitir dinero á un periódico anarquista.

Manifestación

Madrid 7 á las 18'30

Los estudiantes de medicina intentaron organizar una manifestación para protestar contra la detención de un compañero que se negó recientemente á jurar.

La policía los disolvió fácilmente.

Censura

Madrid 7 á las 18'45

En el Congreso el diputado don Luis Canalejas, ha censurado la detención del estudiante que se negó á jurar.

El señor Conde de Romanones ha recordado que aun se halla pendiente de la aprobación del Senado la modificación de la ley.

Sesión del Senado

Madrid 7 á las 19'30

19'35

19'40

En la sesión del Senado el señor Gonzalez Blanco ha censurado al Gobierno por no haber dado cumplimiento á una sentencia del Tribunal de la Contencioso.

El señor Marqués de Teverga ha defendido al Gobierno.

El señor Madrid Dávila ha preguntado si eran ciertos los rumores de que los ministros se habían reunido en consejo privado.

El señor Marqués de Teverga ha dicho que se extrañaba de la pregunta, negando al propio tiempo que se piense en reformar la Constitución.

El señor Madrid Dávila se ha felicitado de la contestación.

El señor Conde de las Almenas ha rogado que fuera aplazada hasta el lunes la discusión de las cuentas del Estado.

Se ha discutido el proyecto de reforma del Consejo de Instrucción.

Más sobre el Congreso

Madrid 8 á las 21'25

21'30

21'35

21'40

21'45

La sesión del Congreso se ha visto animada.

Mientras se estaban aprobando varios expedientes de escasa importancia puestos á la orden del día, se han formado varios corrillos haciendo diversos comentarios acerca del estado actual del Gobierno.

En la sesión del Congreso se reanudó el debate sobre la cuestión fiduciaria continuando en el uso de la palabra el señor duque de Osma.

Le ha contestado el señor Cervantes.

El señor Lema se ha ocupado de los decretos sobre enseñanza publicados por el Conde de Romanones.

Este le ha contestado dándole explicaciones sobre la publicación de cada uno de ellos.

El señor Marengo se ha lamentado de la ausencia del señor Sagasta.

Si es cierto que se ha restablecido, añadió, es sensible que el Gobierno esté acéfalo cuando hay pendientes graves problemas.

Los republicanos no tolerarán que las cosas continúen así.

El señor Moret ha recordado que el régimen constitucional del Gobierno es la mayoría.

El señor Villanueva ha lamentado la desconsideración con que se trata al señor Sagasta.

El Gobierno, ha dicho, está perfectamente constituido y por lo mismo dudo que los republicanos tomen la actitud anunciada por el señor Marengo.

Este ha insistido en lo dicho.

Ha pedido la palabra el señor Romero Robledo coincidiendo en lo manifestado por el señor Marengo.

Ha insistido en que el Gobierno esta acéfalo, añadiendo que si cree que está bien constituido suspenda las sesiones hasta que se reponga el señor Sagasta.

El señor Villanueva después de refutar los argumentos de los señores Marengo y Romero Robledo, dirigiéndose al primero le ha preguntado; ¿Si cerramos las Cortes como se discutirán las graves cuestiones? El señor Enriquez, médico del señor Sagasta, ha negado que esté invalido, sino que esta enfermo como puede estarlo cualquier ciudadano.

Al final de la sesión el señor Moliner ha dicho que la solución del problema esta en poner en armonía á las clases sociales, ya por la caridad y por la religión ya por las ciencias; así se llegaría á la igualdad, á la fraternidad y á la libertad.

Ha elogiado la Letamendi.

Las huelgas, ha dicho, son los gritos de dolor del proletariado que pide que en la sociedad haya menos egoístas y que los Gobiernos sean mas previsores.

La ciencia y los sociólogos dan razón á los obreros.

Aboga por la higiene de estos á fin de alargarles la vida y propone que se dicten leyes especiales que tiendan á mejorar el estado de la clase obrera.

Noticias varias

Madrid 7 á las 23

El señor Romero Robledo reproducirá mañana en el Congreso el incidente sobre la salud del señor Sagasta.

Se ha reunido la Comisión encargada de resolver la cuestión fiduciaria, acordando por unanimidad rechazar las enmiendas que se presenten.

Más tarde el señor Urzaiz visitó al señor Sagasta.

Al salir le hice algunas preguntas mostrándose muy reservado.

Anoche el señor Duque de Tetuán cenó en casa del señor Piles.

Este se halla aun indeciso acerca de si ha de emprender el viaje.

Caso que se decida lo aplazará algún tiempo.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

— TEMPORADA DE CUARESMA —

Drammatica compañía italiana Bianca Iggius.—Directore artistico, Florido Bertini.

Función para hoy

La comedia en 3 actos, dedicada á las señoritas.

La Locandiera

La comedia cómica en un acto

La vedova delle Camelie

A las ocho y media.

OVI

LECITINA

GIOL



Antireumático Grau Ynglada

de milagros... en enfermedades. Son inmediatas algunas las re-
sultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las
vocas, toda clase de **DOLORES REUMA-
TICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por
el número de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomen-
dación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Fortea y Serra, Jaime
II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



OVIL-LECITINA GIOL

Preparado de fosforeo el más asimilable. Elaborado con «Lecitina» pura de «huevo». Reconstituyente poderoso.

Cura: «La Neurastenia, Debilidad, Tuberculosis,» facilita el desarrollo, enfermedades «nerviosas» y es un «nutritivo».—Venta: farmacias.

GRAN REGALO

á los señores suscriptores de LA ALMUDAINA
NOTABLE Y EXTRAORDINARIA PRIMA que la anti-
gua y acreditadísima

Sociedad de Artistas Españoles

con gran sorpresa del mundo artístico, ha llevado á cabo la re-
producción exacta del notable cuadro

LA CENA

del inmortal «Juan de Juanes», á 24 tintas, sobre metal y con
marco dorado, todo de una sola pieza, cuya notable reproduc-
ción, ha merecido la

Bendición Apostólica de León XIII

«Juan de Juanes», figura brillantemente entre los pintores
místicos españoles, que han sido muy superiores y bajo tal cen-
cepto, á los «carvajeros». Sabido es que la CENA de Jesús y los
Apóstoles constituye un emblema religioso-artístico, que debe fi-
gurar en los comedores de todos los hogares católicos. Y la CENA
de Juan de Juanes, tiene más vida, más movimiento, mayor uni-
ción escénica que la de Leonardo de Vinci. La de este autor ita-
liano es fría y mármorea. En cambio la CENA del autor español
impresiona vivamente por la sacra inspiración en que está inspi-
rada. Hora es de que se reproduzcan las obras de los artistas de
casa, cuando son mejores que las de los extranjeros.

La CENA de Juan de Juanes reproduce el momento augusto
en que Nuestro Señor Jesucristo instituye el Santísimo Sacramen-
to. Ved su semblante divino perfectamente reproducido. Los
apóstoles le contemplan con santo entusiasmo que rebosa, explen-
doroso en sus rostros. Parece que todos quieren rivalizar en fer-
vor religioso; y se advierte el aror con que mañana luchará Pe-
dro en Italia, Santiago en España y otros en los respectivos paí-
ses donde crederán la fe eterna por medio del ejemplo y de
la predicación. Este cuadro es el que ha dado mayor reputación
al famoso autor Juan de Juanes.

Esta elegancia es de forma apaisada y de tamaño 61 centí-
metros longitud por 82 de latitud y está reproducido sobre me-
tal, por su gran tamaño y sobresalientes condiciones, reunido
la gran ventaja de que los compradores no tienen la necesidad
de imponerse nuevo gasto para la adquisición del «marco», pues
dicha elegancia va con un «marco dorado firmemente todo una
pieza».

Constituye, por tanto, una obra de arte que jamás se hechará
á perder, por poco que se cuide; tiene también, tintas y colores
que jamás pierden en hermeticidad y viveza.

La preciosa elegancia á 24 tintas, sobre metal, con marco
dorado, todo una sola pieza, que ofrecemos á nuestros suscrip-
tores, es de 82 centímetros de ancho, por 61 de alto, y apesar de
ser un cuadro magistralmente hecho, una obra de arte y mérito
insuperable y que por su solidez y tintas especiales, debe pa-
sar de padres á hijos, siendo su valor real de 40 pesetas cada
ejemplar, se ofrece á los señores suscriptores de LA ALMUDAINA
por la insignificante cantidad de «pesetas 9'85», (nueve con 85/100),
siempre que se acompañe el adjunto cupón: (Sin cupón 15 pesetas.)

LA ALMUDAINA VALLE hasta el 31 Marzo 1902

CUPÓN PRIMA

LA CENA

POR

JUAN DE JUANES

ejemplares

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

Representante: Don Juan González, Plaza de
Santa Eulalia, número 10—Centro de Anuncios,
Palma.

VALLE hasta el 31 Marzo 1902

IN TRUCCIONES:
Cortese el cupón y acompañando «pesetas 9'85», se entrega-
rá un ejemplar del cuadro LA CENA, de Juan de Juanes, á 24
tintas, sobre metal, con marco dorado y todo de una sola pieza,
en la casa de Don Juan González, Plaza de Santa Eulalia, 10,
Palma.

Nota.—Los señores suscriptores de fuera de esta capital, de-
ben hacer recoger este cuadro á casa del representante (pues, no
puede ser enviado por correo) y de no serles posible, solo se les
puede enviar á la estación-ferrea más próxima á su destino, en-
viando «12 pesetas» en letra de fácil cobro ó del «Giro Mutua»,
á nombre de los señores Roldós y Compañía, Barcelona, (carta
certificada) Embalse gratis.

NO MAS VELLO

18 años de éxito
son la mejor ga-
rantía de que lo
«Polvos cosméticos
de Franch» quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier
parte del cuerpo, matan los raices y no vuelven á reproducirse. Este
decolorante es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello
en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirse sin herir
el cutis.—«50 pesetas».—Se vende en las principales farmacias
y en Palma, en la de Juan Valenzuela, desde la Central 2

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante so-
ciedad en comandita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana,
Santiago de Cuba, Cienfuegos y New Orleans, saldrá de Barce-
lona el sábado 20 de Marzo, el acreditado vapor

José Gallart

Admitiendo pasajeros y carga para los citados puertos.
La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el viernes día
18 de Marzo, admitiéndose las notas de embarque hasta las do-
ce de dicho día.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

Isleña Marítima PALACIO, 26, PALMA

Una operación particular

es el separarse las cejas
quien las tenga muy po-
bladas y le dan entrecer-
rio y repulsivo, ó qui-
tarse el importuno vello
que sombras la cara de al-
gunas damas, ó hacerse la
corona sin necesidad de la
navaja del peluquero, ó
quitarse el pelo de los ca-
rillos los hombres pelu-
dos. Todo esto es una ope-
ración muy particular y
muy factible en 2 minu-
tos, con solo el empleo del

Depilatorio

Imperial Padro

Frasco 10 reales
Farmacia del Globo, Pla-
za Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Far-
macia Valenzuela, Centro
Farmacéutico y principa-
les.

Motor á gas

de Cereza vende uno de sis-
tema «creditado» de seis cilin-
dros de 2 á 3 caballos. Para
informes: Centro de Anuncios,
Plaza de Santa Eulalia, núme-
ro 10.

¡Un Leon Joven!

Las toses son cual los leoncillos;
débiles é inofensivas en su primer
periodo; pero más fuertes y peligrosas
á medida que trascurra el tiempo.

La influenza, la congestión pulmonal
y la pleuresia se curan fácilmente si se
les somete á un tratamiento tan luego
de presentarse los tos.

La bronquitis, la pulmonía y hasta
la tisis se dominan prontamente si se
las atiende al iniciarse.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

pronto vence la tos que acompaña á
estas enfermedades en sus comienzos.
Empléandose pronto el pectoral cura
pronto.

Cuando la enfermedad está bien
desarrollada, aún entences el Pecto-
ral de Cereza re-
duce la fiebre, mata
el dolor, facilita la
respiración y re-
stabece rápida-
mente la salud.

Para todas las
afecciones de la
garganta y los pul-
mones, agudas ó
crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr.
Ayer ofrece una curación cierta y com-
pleta cuando la curación es posible.

Pero, recuérdese que es más fácil
dominar un león joven que un león en
la plenitud de su desarrollo.
Se halla de venta ahora en frascos de median
tamaño á precios reducidos.

¡¡¡Increible, verdad!!!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en re-
gales cuyo valor supere siempre á su coste. Objetos de oro de
ey garantizado (18 quilates) con hermosísimo y espléndido bril-
lantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante
splendor y limpieza que los verdaderos.

5.000 PESETAS

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legiti-
mos.

- Anillo para caballero, oro y brillante . . . 50 pesetas.
- Id. Id. Id. (brillante muy grueso) . . . 100
- Alfiler Id. Id. oro y brillante . . . 25
- Anillo para Srta. ó Srta. oro y brillante . . . 25
- Pendientes (par) para señorita, Id. Id. . . 25
- Id. Id. Id. señoras, Id. Id. . . 50
- Id. Id. Id. Id. (brillantes gruesos). . . 100
- Id. Id. Id. niñas (verdadero regalo) . . . 25

Se envían franco de todo gasto por correo, en «cajitas certifi-
cadas y declaradas mercancia», para toda España é Islas.
No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su
importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó
valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alre-
dedor del dedo.
No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni
se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que
no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente
su importe.

Diríjase al representante general y único de la Sociedad Oro
y Brillantes, Ain Alaska, G. A. Buyas Corco Romana, 18, Milán
(Italia).

EMULSION NADAL

que contiene el 80 p 100

del aceite higado bacalao y glicerofosfato é hipofosforato.

ANALIZADA por el Dr. Bonet, químico de la Facultad de Farmacia en MADRID

Aprobada y reconocida por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida
de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Tisis, Espiritismo
Raguidismo, Inflamación, ataxia la leña y el rigor.—Reconstituyente heráico en las enfermedades neu-
róticas, neurasténicas, Gástricas, etc.—En cuantos establecimientos.—En las farmacias.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componen-
tes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y
gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que
se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción re-
guladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que fi-
gura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y cró-
nicas ya sean hipertróficas é atroficas, de forma seca, granulosa,
glandular, cónica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-
agudas acompañadas de ranoquera y cosquilleo laríngeo, en las toses
convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la co-
queluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápida-
mente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescu-
ra y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápida-
mente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los ca-
sos.

Pesetas 1'50—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Zapatería de Garriga

Riera, 10, acera del Teatro
Calzado á medida para señora, caballero y niño.
Especialidad en calzado para piés defectuosos.
Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONOMICOS

Riera, 10, acera del Teatro

Delicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que
se vale el Bello Sexo para conservar y dar
realce á sus naturales atractivos
Nada hay que pueda compararse con la célebre

**AGUA DE FLORIDA DE
MURRAY & LANMAN**

como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL

PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermesear y aumentar el cabello.
Quita la caspa. Impide la salida de las canas.
CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Exíjase siempre la «MARCA INDUSTRIAL» de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

La Gatalana

Compañía de seguros contra incendios
y explosiones de toda clase á prima fija
Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5
Director en las Baleares don José Arós y Mestre.—Oficinas de la
Dirección, calle de Sanilá, número 21, principal, Palma, edificio pro-
piedad del Director.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE
DEL DOCTOR PADRO

Remedio seguro para la curación de las escrófulas é tu-
mores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas
que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las llagas de
la matriz, la supuración de los oídos, las cestras de la piel, y
todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humo-
res é impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—
Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósi-
tos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y
principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño oscuro é negro de ébano. Su
empiezo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESE-
TAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza
Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Far-
macéutico y principales.